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再与《唐顿庄园》优雅邂逅
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有一段美好的陪伴是英剧《唐顿庄园》

所给予的——拉响的铃铛悦耳动听，烧开的

水壶吱吱作响……伴随着熨烫过的报纸，即

将开动的蒸汽火车，一丝不苟的仆人，跟着

老爷溜达的拉布拉多，还有卡森管家雄浑标

致的嗓音，英剧《唐顿庄园》标志性的主题音

乐再度响起，也预示着该系列的第二部大银

幕电影作品全国上映。

《唐顿庄园》系列在全球范围深受欢迎，

据说一旦打开了《唐顿庄园》便有一股魔力

让你希望继续看下去。当笔者刚开始追这

部剧的时候，就发现了它的独特魔力。《唐顿

庄园》原创剧集于2010年9月在ITV首次播

出，此后的六季剧集和两部故事片广受好

评，培养了一批全球粉。《唐顿庄园2：新纪

元》让这个受人爱戴的家庭重新团聚，让其

粉丝雀跃不已。《唐顿庄园》那些年在英国历

史剧中一枝独秀，是因为它并非单纯展示贵

族生活的华美，同样在片中揭示了生活的不

易，美与爱的难寻，也因此折射出人性的黑

暗和光明。在一次又一次冲突和矛盾中，引

发着我们的共鸣和思考。典雅迷人的景色、

扣人心弦的故事、演员炉火纯青的表演，再

搭配上完美的配乐，这样的配置着实魅力

无穷。

苏格兰作曲家约翰 ·伦恩为《唐顿庄园》

剧集的原创配乐曾获得过两项艾美奖和两

项英国电影学院奖提名。此外，他还因查尔

斯 ·狄更斯三部经典作品改编而成的电视剧

《艾德温 ·德鲁德之谜》、由14个部分组成的

《小杜丽》与《荒凉山庄》配乐获得了业界好

评，收获了英国电影学院奖、艾美奖和艾弗 ·

诺韦洛奖提名。伦恩早年接受过古典音乐

领域系统化的训练，他能将古典音乐中的优

雅浪漫与现代音乐的节奏鲜明有机结合，并

释放出极具代入感的意味。难怪诸多欧洲

电影人都认为，伦恩的音乐拥有一种奇妙的

独特声响，跨越了丰富的音乐风格。

特别值得关注的是，《唐顿庄园2：新纪

元》电影原声大碟由环球唱片旗下的Decca

（迪卡）唱片公司独家出版发行。第二部电

影作品配乐中，伦恩保留了多次获得艾美

奖的原创剧集中标志性的交响乐和角色动

机，同时用上世纪1930年代流行的摇摆爵

士乐和早期电影的浮华风格，将人物带入

新的10年。新一代英国爵士和灵魂乐艺

术家切里斯 ·亚当斯 ·伯内特也首次在《唐

顿庄园》系列中一展歌喉。她蜜糖般的歌

声在片中两首歌曲中闪耀，是本部影片音

乐部分画龙点睛之笔。

“世事无常，我们要随遇而安。”正如片

中这句最经典的台词所说的那样，让我们伴

随着《唐顿庄园》动听的配乐，再一次共赴那

场优雅的邂逅吧！

伴随着动听的配乐——
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◆ 朱光

《梦华录》，只是中国传统美学的一页封面 下一个苏翊鸣，
去运动“堂食”里找

◆ 金雷

◆ 吴翔

除了说真话，
艺人还应坚持些什么
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“一城宋韵半城水，梦华飘逸伴汴京”；描绘

宋人生活的笔记体散文《东京梦华录》——这两

点是电视剧《梦华录》剧名的出处。何谓“梦

华”？乃“梦游华胥之国”的简称，据说黄帝曾梦

游此地，华胥之国，是传说中的仙国，美。

“宋韵绕梁”
唐朝的宵禁制度，在北宋汴梁已经被取消，

故而北宋夜经济发达。市民阶层兴起，世俗文化

大放异彩，瓦舍勾栏——亦即露天演出场所里的

演出活动颇为热闹，“每日五更头回小杂剧，差晚

看不及矣”。与白朴、马致远、郑光祖并称为“元

曲四大家”的关汉卿，就活跃在夜色下，柳巷中。

作为四大家中的头牌编剧，关汉卿的代表作既有

《六月雪（窦娥冤）》，也有展现底层娱乐圈姑娘们

互相帮助的《救风尘》。宋元时期，也是中国传统

文化，由宋词进入元曲的阶段。以歌舞演故事，

是中国戏曲的演绎方式。故而，写了六七十部元

杂剧的关汉卿留存至今的十几部剧作，也是当时

文化生活的缩影。因而，影视剧《梦华录》自称续

接上了元曲的一脉，但自从第10集后，就被人说

是“高攀”，按下不表。

先说其表象，曾经也导演过婚内外大战《牵

手》的杨阳坦陈，北宋都城汴梁亦即如今的开封，

当年可谓北方水城。“一城宋韵半城水”就是对当

时实景的白描。她先一人开车沿着大运河找景，

更进一步明确《梦华录》要拍到水上。他们在原

先拍民国剧的一个场景里去修缮，放水、放植物、

放假山、修屋顶——按宋代美学的风格统统换一

遍。而三位姐妹共同经营的茶坊，也被安置在水

边，这才有女孩子都是水做的氤氲气——也可解

读为“仙儿气”。饰演赵盼儿的刘亦菲，被公认为

“超级仙儿气”。三位女主角的灵动，就此被烘托

出来。加上感情戏，顾千帆和赵盼儿坐船经过桥

洞，陈廉在上面撒花，两人在船上抓萤火虫……

完全营造出水城梦幻情感滤镜。颜值与爱情，都

被衬托得水灵灵。这也是朱家角、周庄、西塘等

一片江南水乡在江南人看来一个样儿，在北方人

看来——啊呀，美呀！

宋代，是绵延千年经济繁荣、文化昌盛的朝

代。恢复其美学理念的作品，在当代舞台上，就

是舞剧《只此青绿》；在文旅景点上，可以去看青

浦青龙塔、佘山护珠宝光塔。由社会稳定带来

的经济繁荣，引发的文化昌盛，在相当程度上奠

定了如今江南文化的底色与底蕴。《梦华录》中

提及的若干“知识点”可以佐证。“茶百戏”是宋

朝流行的茶道，又称之为“水丹青”，堪比如今的

咖啡拉花，但难度更高。琵琶，看似为中国民族

乐器，其实也是从丝绸之路上的西域流传过来，

当时的琵琶是横抱着弹奏，所以宋引章横抱琵

琶半遮面。

表里不一
谈完表面看内里，接下上文的“不表”——

《梦华录》是真心想续上《救风尘》吗？从剧组的

自定义标签上来看，是；从观众观感来看，否。这

就是其“表里不一”带给观众的最大落差。剧组

标签是：“古装版欢乐颂”“学会自立自爱”“女性

群体互帮互助”“冲破封建礼教束缚”，总之，是

“年轻女性的修炼手册”。

关汉卿的《救风尘》开篇就明确了赵盼儿、宋

引章的妓女身份。故事主线，是讲述名妓赵盼儿

如何假意勾引与好友宋引章结婚的周舍，骗取休

书，将自己的好姐妹救出火海。《梦华录》则打着

《救风尘》的旗号，将两位女主角“救”出贱籍。贱

籍，也是乐籍——始于西周，直到清朝才被废，罪

臣、战俘和犯罪的达官贵人的妻女及其后代载入

名册，改了户籍，使其世代囿于娱乐圈，不得从

“下九流”翻身。

虚化或者说脱离了这一历史基础的《梦华

录》，让观众怒了。关汉卿的赵盼儿，因出身极其

低微，行事极其高尚，表现出侠、义、胆、智，散发

出人性而不仅仅是女性光辉。《梦华录》的赵盼

儿，成为一朵“出淤泥而不染”的白莲花。两女子

双双贞洁而显得爱情“圣洁”被热捧，散发出的根

本不是尊重女性甚而完全男权思想的“封

建”——该剧哪里突破封建礼教束缚了？价值观

错乱，是《梦华录》站不住脚的根本。为让赵盼儿

安心，顾千帆第一时间交上房本；谈及出身问题

与贞洁观念，瞬间穿越回宋代——在宋代，这恋

爱，是谈不下去的啊！

无论是法国小说《茶花女》的女主人公、唐传

奇小说《虬髯客传》中的红拂，还是英剧《名姝》等

各古今中外同题材文艺作品，没见这么表面“拔

高”实则“诋毁”女主角的。仅以中国电影《金陵十

三钗》为例。1937年日军入侵南京，一批教会学校

女学生被救出，躲在教堂里，巧遇14位风尘女子。

当女学生被日军发现要送去当慰安妇后，风尘女

子决定替代女学生前往。去慰安所前夜，在一曲

《秦淮景》中，妓女减去长发换了衣裳，扮成女学

生。此时，关汉卿的赵盼儿的形象会叠化在眼

前，人性会发光。

因此，《梦华录》顶多只

是中国传统美学的一页封

面。封面的用处，是让人

被表面吸引后还能再打开

书、翻下去，只是虚浮的内

容和错乱的价值观让“封

面”引发的一点美感也消失

殆尽。

运动零售连锁品牌迪卡侬的门店改建后，最大

的变化是扩大了自行车区的面积，一拨又一拨，孩子

们在更宽更长的车道上，一边体验，一边选择。打个

比方，这就跟老饕想去餐馆坐着吃饭喝酒一样，城里

的孩子，非常渴望“堂食”类的运动消费。

餐饮，还可以叫外卖，体育，却是非“堂食”不

可。前段时间，中小学生回到家里上网课，语文、数

学、英语、历史……轮到体育，任课老师只能放一段

视频，让孩子们找出瑜伽垫，穿上运动鞋，跟着电脑

屏幕上的“私教”练起来。

对“神兽”们来说，这太难了！笔者统计了一下

每堂课自家孩子和其他5个班级的同学，只有极少

数跟着云端教练的节奏，在家里巴掌大的地方扭动

身体，挥汗如雨。其他人呢？各忙各的去了。

体育运动，离不开场景化的消费诱导。孩子蹲

守电脑屏幕前，是学不会任何一项运动的，更谈不上

体会其中的益处。好在，父母意识到这点，特殊时

期，只要被允许下楼，“神兽”们就成为小区最热闹的

群体，到处是他们撒开了跑、跳、骑车的身影，每个角

落都能听见他们的欢笑。一位妈妈跟笔者说，这段

时间孩子最大的收获，是结识了一群小伙伴，今后可

以约着一起去运动、郊游了。这也是为什么，最近家

长们关心的不是饭馆能否进店就餐，而是体育场馆

何时恢复“堂食”。大好时光，孩子们都在长身体、长

骨骼的阶段，怎么能蹉跎了？说不定，也能发掘出像

冬奥会冠军苏翊鸣那样的好苗子。

从事专业体育的动力，源自对这项运动的兴趣，

进而热衷，直至热爱。8岁时，苏翊鸣在室内滑雪场

摔跤后委屈地说：我不想滑雪了，这样不用每天都训

练。但几年后，在学习、演戏和滑雪间，小翊鸣做出

了人生重要的选择。

当苏翊鸣遇到恩师佐藤康弘后，这位名教头敏

锐地发现，孩子内心蕴藏着强大的力量。佐藤后来

跟笔者解释，这种力量让苏翊鸣总能克服滑雪训练

中的巨大困难，一步一步向前，突破自我，挑战巅峰。

站上奥运领奖台，苏翊鸣第一个感谢的，是爸爸

妈妈。父母宽厚的爱，无偿的付出，给了他一个宽松

的成长环境，让他最终找到属于自己的那片天地。

佐藤还在指导其他中国孩子，他确信，未来会有更多

新星点亮这片冰雪舞台。

为这片舞台加持的，还有法规的引导。《中华人

民共和国体育法》新近颁布。这是“体育法”27年来

首次系统修订，其中重要的内容之一，是保障青少年

参与体育运动的权益。比如规定中小学生每天在校

运动不少于1小时，为他们提供和开放更多的公共

运动健身场所。最终目的，是提升孩子的体质，促进

他们全面发展。青少年人人健身、人人参与体育运

动，被按下了加速键。

这种时候，运动“堂食”更显重要。得益法规保

障，家校共推，摩拳擦掌的“神兽”们就差一块场地

“撒野”了。幸运的是，他们遇到了好时代。身边，不

仅足球、篮球、羽毛球等大众运动的场馆场地越建越

多，趁着东京奥运会和北京冬奥会的热潮，滑板、攀

岩、小轮车等极限运动场地和雪车、雪橇等冰雪项目

的场馆也向公众开放，让孩子们有了更多选择，发掘

人生更多的可能。

下一个苏翊鸣，去运动“堂食”里找。

前几天，宋丹丹和王传君携手上了热搜，起

因是他们一起上了一档综艺——《五十公里桃花

坞》第二季，首期节目宋丹丹提议开篝火晚会欢

迎新成员，王传君反对并顶嘴。很多观众一看就

懂，又是节目为了上热搜的无聊套路，演员们配

合节目，斗斗嘴，上了热搜引关注，皆大欢喜。可

是，一档节目，应该有比上热搜更高的追求；一个

艺人，更不应该把表演才能只浪费在真人秀里表

演“勇敢说真话”，推出作品才应该是他们更执著

的坚持！

这档《五十公里桃花坞》主要是想在节目中

玩点社交实验概念，计划通过呈现桃花坞中的15

位坞民在群居生活中找到专属社交舒适区，启发

大众找寻理想生活的全新打开方式。结果，观众

看到，王传君不是第一个和宋丹丹碰撞出“火花”

的人，第一季是张翰，这一季轮到了王传君，节目

组为了上热搜，铺设了满满的套路。

想要套路玩得深，得靠演员演技来支撑。

于是，就有了节目中上热搜的“9分钟”：第一期

的节目，肯定有老人，也有新人，宋丹丹就提议

开一个篝火晚会，拉近彼此的关系。这个建议

立即遭到李雪琴、汪苏泷、王鹤棣等人的反对。

武大靖提议说不开篝火晚会，那就开个运动会，

可宋丹丹依旧不放弃篝火晚会，她说可以

一天篝火晚会，一天运动会。最后大家举

手表决，最终宋丹丹用眼神让人接受了篝

火晚会。就在商量晚会节目时，王传君坚

定地回复宋丹丹“我一定不会演”，并详细

地说出了自己内心的感受，大意就是他感

觉被别人强迫着去做事，所以他很不开

心。王传君说到这里，对面的李雪琴和汪

苏泷忍不住鼓起掌来。听到掌声，宋丹丹

转头望向汪苏泷和李雪琴，又给了他们一

个耐人寻味的眼神……节目中，无论主角

还是配角，都将这次“冲突”演绎得惟妙惟

肖，毫无表演痕迹。

遗憾的是，经过这么多年综艺节目的

培养，很多人知道，节目几乎都是有台本

的。宋丹丹也好，王传君也罢，在圈中摸爬

滚打了这么多年，哪怕是新人，也都了解江湖不

是“打打杀杀”，而是人情世故。不过，也难怪节

目组要玩套路，2022年已经过了一半，几乎没有

一档综艺节目称得上是“爆款”。所以，节目组只

能花大量的精力去思考，如何吸引眼球。节目既

然定位“社交”主题，看不到艺人们的才艺也罢，

社交的概念很大，比如带上友情一起出发，团队

携手合作，君子和而不同……最终就是连续两季

节目都在用雷同的方式，制造焦虑与矛盾，并用

艺人的影响力将其放大。

比起节目玩套路是为了生存，作为演员，宋

丹丹和王传君似乎把表演的力气用错了地方。

有网友说：“身为演员，宋丹丹早已功成名就，但

是这些年，她真的有什么亮眼的作品吗？”当几乎

所有人把矛头对准拿不出作品的流量明星时，有

没有人看到一些没有作品却辗转于各大综艺的

前辈呢？至于王传君，上海小囡毕业于上戏，出

道于上海的《加油好男儿》，成名于《爱情公寓》

《我不是药神》，一路上进努力。《我不是药神》大

火之后，王传君在接受采访时表示：“我一般不会

去碰喜剧，也不会拍电视剧。除了做采访，我不

会上电视的。任何节目都不会去，就是想做自

己。”有网友提醒王传君：这才过了几年，要知道

《五十公里桃花坞》可是一档货真价实的综艺真

人秀。他们都是有实力的演员，如果把表演“真

实”的才能用在各种作品上，而不是配合节目去

上热搜，或许会更有意义。

靠斗嘴互怼上的热搜，只消一阵风，就会翻

篇。无论是节目组，还是艺人，要把自己的名字

或性格留在观众心中，有太多比在节目中说几句

“真话”更重要的事情去做、去坚持。也许未必会

上热搜，但一定不会辜负理想。

——从王传君“拒绝”宋丹丹上热搜说起
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▲王传君在《我不是药神》中
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不管人生变得如何一败涂地，日剧

总有100种办法让人重新振作起来。作

为影视里常见的运动题材，日剧《迈向未

来的倒数10秒》里，木村拓哉饰演的就

是一个深感人生无望的退役拳击选手，

却在带着高中拳击学会里普通学生打拳

的过程中，一起找到人生的意义。

其实如果没有了木村拓哉、满岛光、

竹内结子等一众明星，这部剧只能说是

一部平平之作，即使有，也没有让人产生

超出预料的赞叹。看了开头，你完全可

以预料到后面的剧情发展，无非是颓废

的中年兼职教练桐泽祥吾（木村拓哉

饰），对拳击一窍不通的热心顾问折原葵

（满岛光 饰），一起将拳击学会从濒临解

散发展到蒸蒸日上，一定会经历很多失

败，但结果一定是光明的。

要说人生道理，20世纪90年代到本

世纪前10年的日剧作品里，估计就把道

理讲过几轮了，观众想看的，或许是听木

村再说一遍吧，毕竟，这可是演一个职业

可以带火一个行业的男人。观众伴着木

村拓哉的作品走过了人生的不同阶段：不

得志的年轻钢琴家濑名俊秀在《悠长假

期》里，用度假般的心情度过了灰暗的日

子。意气风发的冰球队队长里中晴春在

《冰上恋人》里说，只有努力想成为第一名

的人才有资格被尊重。这一次，本来有望

冲击奥运会的拳击选手桐泽祥吾因为视

网膜脱落沦落成一个平凡的中年人，妻子

去世，串烧店也因为疫情倒闭，只能送披

萨外卖糊口，他的世界好像停滞了。

运动场上背水一战，人生也需要绝

处逢生，给折原葵科普拳击的台词，其实

也是在给很多不了解拳击的观众进行科

普。但日剧就厉害在，对一项运动的科

普绝不仅是展现运动本身，而是讲述着

一个个运动者的人生故事，改变着大众的刻板成见。

最经典的莫过于上世纪80年代在中国热播的《排球

女将》，一个电视剧将排球在中国带火了。

没有人问为什么要学足球、羽毛球，却要被问为什

么会学拳击，在大众的眼里拳击还是个野蛮的运动。

高中生们学习拳击的动力也让这个退役选手不满意，

唯一一个想要变强的学员，是一个遭受家庭暴力的女

同学。而拳击，也成了富裕家庭解决孩子暴力倾向的

选择。在剧的后半段，桐泽祥吾的人生在拳击比赛倒

计时般的10秒内快速闪回，读秒未结束，人生也不可

以轻言放弃。他用自己的转变诠释了不屈不挠的拳击

精神和孩子们一起跟着读秒时间前进，迈向未来。

即使弱小，也可以取胜。这不仅是高中拳击手的

故事，也是运动题材日剧中不变的旋

律。2019年日本举办橄榄球世界杯，特

地拍摄了一部《比赛完毕》预热。主角并

非职业橄榄球运动员，而是被贬到分公司

的总务部长君岛隼人，讲述的是他带着没

落的橄榄球部再次崛起的故事。三流队

伍对战冠军球队，从落后20分的差距到

站上联赛冠军的领奖台，队员们燃烧自

己，成就了球场上的绝地反击。

在日本，企业球队的存在与企业的

发展息息相关，运动与商战双线并行的

编剧思路也抓牢了观众的眼球。《比赛完

毕》里的橄榄球队面临被废的危险，《罗

斯福游戏》里的青岛棒球队也因为公司

青岛制作所存在破产危机，面对比赛无

路可退。《陆王》里制作足袋的百年老字

号小钩屋为了转型，捧着分趾跑鞋找到

明星选手，拥有一流技术却出现资金短

缺问题，还要被竞争对手疯狂打压。

每一场危机都扣人心弦，每一次逆

转都激动人心。就像《迈向未来的倒数

10秒》的片名来自拳击术语，《罗斯福游

戏》的剧名也来自罗斯福总统关于棒球

的经典论点：“棒球中最有趣的比分不是

7：3或者其他，而是8：7。”

无论人生还是运动，最精彩的瞬间

莫过于逆转！这便是无论多少次点开这

些剧作，我们依然热血沸腾的原因吧。


